
!"#$%&'(

! ! ! !现在股市又到 !"""点附近了，
股市回到 #月底。记得在黄金周与
朋友聚会，从事投资银行工作的人
不经意露出忧心忡忡的言语，事后
的一些新闻也证实投行开始裁员。
国内共有 $$家券商有保荐资格，但
是在今年新上市公司共计 %&!家，
比去年同期减少 '"(，只有 )#家
券商承销了这些上市公司，这说明
另外 )*家投行至今还是吃了“鸭
蛋”，没有一单 +,-项目！业内都知
道做投行的做 +,-的人被称为白领
中的精英———金领，而现在面临的
却是残酷的裁员。
中金公司曾经是国内投行业内

最有钱，也最敢发钱的一个公司，但
是，它的研究部已经完成裁员，投行
部门也要裁员了。
但是听听有关领导的，感觉又

不一样。前中国证监会主席周正庆
最近有个发言，总结 !!年来的发
展，他说到 !"%!年 *月底我国股票
市场已经有上市公司 !'$$家，市值
达到 !%万亿人民币，是世界第四大
股票市场。债券市场余额达到 !!.&

万亿人民币，是世界第三大债券市
场。的确发展迅猛，!!年走过别人
!""多年的道路。可是股票市场持
续低迷，有数以万计的投资者清仓
撤离股市。受二级市场价跌量降的
影响，一级市场发行遇到困难，存在
问题是肯定的。

!"%!年 %"月底，证监会主席
助理张育军在广州券商座谈会上表

示：“/0,今年突破 &"万亿，股票
市值现在才 !" 万亿，%" 年后上市
公司过万家是必然的，因此还有大
量的潜在企业可以让券商行业去服
务。”%"年之前的 !""!年末，沪深
两市仅有 %!!)家上市公司，总市值
不足 ).*万亿元。%"年间，上市公司
数量翻了一番，总市值则增加四倍。
如果 %"年也是翻一番上市公司家
数也只是 &"""家，离上万家还有不
小距离，还需要增加 $&"1家。按理
对投行人员的需求只会加大不会减
少啊，怎么现在开始裁员呢？
最近笔者在央视财经频道谈到

国际板，面对如此低迷的股市和实
际无法养人的投行，提出中国股市
用了 !"年走过的别人 !""年的历
史，必须重视发展速度了，已经成为
世界奇迹了，一个 %"年 !"年能不
能在提高上市公司质量、提高监管
水平上下工夫？%%月 %%日证监会
主席郭树清召开了一个新闻发布
会，面对媒体发问“如何看待目前比
较低迷的股市”，他承认，股市近两
年来的大起大落是个很不正常的现
象。“监管部门应对股市下跌承担一
定责任，但不是等于完全的责任和
绝大部分的责任。”希望真的发现问
题，毕竟涉及到成千上万的投资者
和数倍于此的相关行业。因为凡是
与证券市场有关的人们都不会满意
目前的股市吧？
最近，证券监管层还全球路演

推销我们的股市，看来是看到问题
的关键，除了上市公司外，股市还必
须重视投资者，股市发展速度还是
慢点吧。 文兴
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用与众不同的眼光去投资!二"

! ! ! !上周本专栏提到一个观点2 从长期来看3

包括股市在内的一切投机市场永远都是亏损
者多赢利者少，要站在赢利者一边，就必须拥
有大多数人没有的投资眼光和绝大多数人没
有想到的增值方法与赚钱途径。
写到这里4笔者自然而然地想到身边的邻

居叶先生，他是我的太极拳拳友，每天早晨我
们都会在小区的健身平台上见面和打拳。叶
先生是个家境较好的上海本地出身之士，也是
健谈和热心之人。八十年代，当大多数上海人留
恋上海，不太愿意离开上海去外地时，而叶先生
却眼光独到，辞去上海的稳定工作，到深圳创业，
成为深圳建设的首批创业者，他不是老板，却
赚到了人生的第一桶金。现在退休后回沪，与
叶先生交谈，我们会明显地感到他具有一种与
众不同的独到眼光，弃上海去深圳不能不说是
他人生中辉煌灿烂发展的浓厚一笔，仅拿退休
工资单项来说，叶先生现在的深圳退休工资也
至少是上海平均退休工资的一倍以上。

叶先生的发达源于与众不同的独到眼

光，当国内股票市场火热，谈到投资，人们就
会想到股票的时候，叶先生浅尝即止，寻求新
的发财赚钱机会。当年，首轮生肖邮票———猴
票从 *分面值涨到 )*元时已经升值达数百
倍，许多人嫌价高不敢买，市面上的猴票需要
多少都可以买到之时，叶先生眼光独到，大量
买进了猴票。随后，猴票不断升值，在猴票涨
到每枚 &"""多元时出手卖出。事实上，任何
投机品的走势发展都差不多，如果我们把许
多活跃的并且大涨过的邮票价格趋势画成类
似股票走势图的话，尽管邮票的基本面与股
票完全不同，但活跃邮票的走势与许多股票
却非常类似，它们具有相同的走势：在底部时
长期蛰伏，小幅盘整时间很长；开始上涨之
初，欲涨还跌，抖抖豁豁逐渐盘升；到主升段
时连续飙升，上涨速度极快，此时就是与众不
同眼光的投机者抛售的最佳时机。

叶先生的眼光独到之处在于利用品种的
不同板块效应来赚钱，当北京奥运钞大涨特
涨时，他从发行量、社会效应、版面效果和纸

张印刷等做深入和详细比较后，以均价三四
百元每枚的价格投资了一批龙钞，后来龙钞
也翻了几倍。

此外，叶先生的眼光独到还在于利用比
价效应来赚钱，当猴票大涨特涨时，叶先生慧
眼识珠，从比价效应出发，挑选了性价比更好
的首轮鸡票和牛票，更有红楼梦和仕女图小
型张等邮票一大堆投资，这些邮票都给叶先
生带来了不低于猴票的不菲收益。叶先生举
一反三，当年在房地产投资中更是与儿子共
同策划，在网上用比价效应以低于每平方米
*"""元的价格拍买添置了上海普陀区地段的
数套别墅，为自己的晚年回沪生活和儿子结
婚创造了条件。
这是一个笔者耳闻目睹的真实案例，叶先

生的成功完全在于与众不同的独到眼光。因
此，您完全不必哀叹自身那么倒霉，哀叹没有
发财好运，哀叹投资不顺。让我们换个与众不
同的眼光吧，不人云亦云和所谓的合理思维，
您完全可以发达和成功也。（待续）陈哓钟

关注股市的“堰塞湖”效应
! ! ! !还有 )%个交易日，今年的股
市就要收盘了，时至今日，大盘还
在考验今年的最低点，这市场弱到
这样的程度，是所有市场参与者所
不愿见到的。市场之所以弱到这种
程度，其根本原因还是股票和资金
供求关系的失衡，大量低成本的股
票筹码无休止地在市场上套现，即
便股价跌到如此低的程度，但对原
始股股东而言，依旧有巨额的收
益，这种“堰塞湖”效应，导致市场
的一路走弱。要改变这种状态，关
键还是要根本改变造成这种现象的
发行机制，要让股市有个喘息的机
会，但遗憾的是，市场的扩容压力依

然未减。
尽管没有宣布暂停 +,-，但近

几个月来，拟上市公司的预披露、新
股发审会、发行和上市的入场券已
经停了相当一段时间，而近期 +,-

的步伐又开始临近了，前端的程序
开始加快，面对在排队的近 *""家
公司，管理层已经发出声音，这些股
票肯定要发，关键是如何发。
不考虑对市场的冲击，新股总

能发出去，与市场平衡的结果就是
压低价格发，启动 +,-的 )年多来，
先是“三高”发行，当时来自监管层
的声音是将定价权交给市场，“三
高”发行的最终结果是新股板块的

哀鸿遍野。现在“三高”的问题已经
不复存在了，市场开始中价发行，而
中价发行依然破发，倒逼着新股低
价发行，离现在上市时间最近的浙
江世宝和洛阳钼业就是一个最好的
例子。
可以预料，这样发行下去的结

果必然是新股价格越发越低，最终
发不出去，从“三高”的市场顶端走
到“三低”发行以及发行失败，这样
的结果是投资者惹不起但还躲得
起，投资者离市而去，大家不玩了，
这才是市场的最大风险，这个风险
比股市的下跌更可怕，因为这直接
导致证券行业的衰退。

重启 +,-三年多来，市场走到
现在，我们看到的是这样的结果：造
就了一批富翁，他们通过股票完成
了个人原始积累的创业，却把广大
投资者挂在了上面。三年多来，上证
指数也只是跌了 %"!多，但许多人
的股票筹码相当于套到了 1"""点
之上去了，这样的市场结构性缺陷
导致了股市的一路走低。如果不重
视这种制度性缺陷，只是简单地再
度启动 +,-的发动机，重复原来的
+,-老路，只会让市场的压力越来
越大，也许等到哪天连原始股持有
者也难以套利赚钱了，这当然是件
好事，但却苦了二级市场。

给市场一个喘息机会吧！最近
股市掌门人郭树清在十八大小组会
议发言上谈道：“可以预见中国资本
市场必将迎来持续、稳健、快速发展
的新阶段，必将为中国经济社会的
转型升级作出更大贡献，必将为广
大投资者带来更稳定更丰厚的投资
回报”。这三个“必将”说得极为在
理，由于这三个“必将”逻辑性很强，
内涵很丰富，相信这样的表述是经
过深思熟虑的，也是会有落实到实
处的具体措施的。对广大投资者来
说，关键还是要有投资回报，一个被
大众避之不及的市场，将会失去它
的生命力的。 应健中
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! ! ! !如何分析一只股票是否具有
投资价值，除了研究上市公司基
本面之外，“控盘度”也是一个很
重要的参考指标。“控盘度”代表
了公司股票的筹码集中程度，市
场普遍认为，筹码集中，说明股票
受到主力资金青睐，股价容易上
涨，甚至有可能成为黑马股。这个
理论看似合理，然而若把它放在
一个较长周期内进行验证，便发
现其存在很大的误区。
检验一个指标与股价的相关

度，必须把它放在一个完整的市
场周期中进行观察，才能得出真
正符合实战的结论。笔者在分析
股票市场特征的基础上，分别选
取 ' 年熊市（!""$ 年 %" 月 %1

日—!"%%年 %"月 %&日）、)年牛
市（!""&年 1月 1日—!""*年 1

月 &日）及 $年牛熊的完整周期
（!""&年 1月 1日—!"%!年 1月

&日）三个市场阶段作为考察时点，每年将
所有上市公司按照控盘度进行排序，然后
选取“控盘最低的 &(”、“控盘居中的 '"(

51"(”、“控盘最高的 !"(”三组股票，分别
统计这三组股票在当年的平均涨幅，然后
进行累计，统计出控盘度由低到高的三个
组合在熊市、牛市及完整周期中的表现。
通过检验，发现控盘度与股价有直接

的关系，然而却不是市场普遍认为的控盘
度越高，股价表现越好，恰恰相反，控盘度
低的组合市场表现最好，并且控盘度越低，
组合涨幅越大。而且这个结论在熊市、牛市
及完整周期中同样适用。数据显示，控盘最
高的 !"(的股票组合、控盘居中的 '"(5

1"(的股票组合及控盘最低的 &(的股票
组合在四年熊市中的涨幅分别为5%!.%(、
$#.$'(、%#*.11(；三年牛市中涨幅分别为
'")(、1#)(、%!"$(；七年完整周期中的涨
幅分别为：''&(、#*#(、!%#$(。由此可以
看出，控盘度越低，股价表现反而越好，控
盘最低的 &(的股票组合在不同的市场阶
段中都有惊人的表现。

检验的结果与市场普遍观点大相径
庭，仔细分析，其实不难理解，控盘度高的
股票，是有主力在做的股票，然而，由于控
盘度指标具有一定的滞后性，当发现控盘
度达到一定高度时，往往股价也已经处于
相对高位，后期涨幅有限。而控盘度极低的
股票，说明暂时没有受到主力关注，股价一
般也处于相对低位，而一旦迎来市场机会，
就会有主力资金进驻，股价拉升起来也更容
易，上涨空间相对更大。因此选择那些控盘
度极低的股票往往更能获得超额收益。用股
民能听明白的话说就是高控盘的股票没人
愿意进去接盘，没有庄的股票更容易炒作。
当然，任何一个单一的指标都不能完

全决定股价走势，还要结合公司其他方面
如公司基本面情况、公司股价所处阶段等
进行综合分析，才能得出相对准确的判断。
限于篇幅及版面，关于控盘程度与股价涨
跌的投资原理，笔者将在明天下午 %")"在
曹杨路 &""号 %!楼以图解方式进行全面
公益性研讨，欢迎有兴趣的投资者参加。

毛羽 赵晴
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心态决定输赢
! ! ! !一位哲人曾说过：“你的心
态就是你真正的主人。”面对
“大鱼吃小鱼，小鱼吃虾米”，风
险无处不在，亏损随时可能的
股市，作为“虾米”的散户，保持
良好的心态才是战胜自己，战
胜市场的唯一武器———心态决
定输赢。而自信、稳定、乐观和
耐磨则是你应始终保持的良好
炒股心态。

所谓“自信”，就是确信凭
借自己的智商与能力可以战胜
市场，成为赢家。真正的自信是
建立在智慧、勇气和实战经验
上的。事实也证明：惟有自信心

强，具有独立研判，才能出手果
断或见好就收，而成为少数赢
家。而那些缺乏自信的投资者，
往往人云亦云，优柔寡断，容易
错失良机。
同样面对漫漫熊途，悲观

的人看股指下跌惶惶不可终
日，于是便黯然割肉离场。而心
态乐观的人看熊市以为正是吸
筹建仓良机，赢利往往在最后
一下的坚持中。哪怕深套，他也
处之泰然，深信“守得云开见月
明”。而事实上，中外股市已无
数次证明：“乐观”者最终大都
会成为赢家！ 方鸿儒
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